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林毅夫似乎

一直都是媒体追

访的热点人物。

这不仅仅是因为

他在经济学界的

名望和地位，还

因为他特殊的身

份：从被蒋经国

接见的台军未来

之星，到大陆的

“官方智囊”，他

跌宕起伏的人生

经历，足以拍一

部传奇电影。

在今年的两会上，作为全国政协常委的

林毅夫再次表示，中国经济在未来 !" 年仍

然有潜力维持 #$的增长。当外界质疑他是否

过于乐观时，林毅夫表示：“我从来不认为

自己是乐观派，我是客观派。但是大家都悲

观，客观就变成乐观了。”
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林毅夫
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【音乐】

音乐人可以靠音乐吃饭了！众多

平台靠免费音乐赚取人气，拿走音乐

人辛苦创作的果实，让好的作品

和好歌手变得稀缺。各大平

台都意识到再这样下去都没

有活路了。

———高晓松表
示，中国音乐正
版化大时代即
将来临。

非常好声音

【中国梦】

国家富强的目的是什么？国家富强

的目的是要让个人、每一个个体更有尊

严、更幸福、有更平等实现梦想的机

会，我觉得这是中国梦的含义。

———在白岩松看来，中国梦是一个
由国到家的过程。

【艺术】

艺术不是高高在上，端着架子。可

以唱简单动人的民歌小调，也可以唱一

个大歌剧，只是不同形式而已。但有一

个方面一定要严肃，就是我们要用真实

的声音演出，有坚持的底线。

———龚琳娜这样认为。

【捐款】

別把爱心当比赛，感觉现在谁捐

得多谁就是贏家，別让爱心变质了！

发自內心去做，才更有价值！

———歌手罗志祥说，
明星赈灾捐款不应攀
比。

【文学奖】

一次得奖十几个人，甚至几十个

人，大家就可以拿着证书去评职称、

调工资了。这样的文学奖对个人有好

处，对文学却是一种伤害。

———作家阿来批评国内文学奖像
在评先进。

舒尔茨的嫡传弟子

林毅夫 !"#"年游了 $ 个小时渡过一湾海水投奔大陆
的故事早已为人所熟知。当年他离台后，几经辗转来到北
京，成为北大经济系的一名硕士研究生。%"&' 年，刚刚
获得诺贝尔经济学奖的芝加哥大学荣誉教授舒尔茨访问北
大。林毅夫是当时为数不多的英语流利的学生，因此被派
去做翻译。舒尔茨对他十分赏识，!"&( 年，在舒尔茨的
力荐下，从北大硕士毕业的林毅夫前往芝加哥大学攻读博
士学位，成为舒尔茨的嫡传弟子。

林毅夫一直对中国农村经济有着超乎寻常的关注。他
认为，农民问题是中国现代化要解决的根本问题。因此，
他的博士论文也以中国农村经济改革为题，被导师舒尔茨
誉为“新制度经济学的经典之作”。完成博士论文后，舒
尔茨挽留林毅夫留在美国，他婉言谢绝。在他看来，%"&)

年的美国社会高度发达，几乎没有新的空间。中国正在从
计划经济转向市场经济，大有可为。于是，他成为了新中
国第一位取得外国博士学位后回国工作的社会科学家。

%""* 年，林毅夫在北京大学创立了中国经济研究中
心，这是全国第一个专业的现代经济学研究机构。在之后的 %'余年中，这里成
为中国经济学研究的最前沿，不仅为海内外培养了大量的经济学人才，也成为
了中国政府决策部门重要的智库之一，林毅夫本人也逐渐成为中国最具影响力
的经济学家之一。

强调发挥政府作用

在很多人看来，林毅夫是中国学者中与诺贝尔经济学奖距离最近的人。他
最广为人知的经济理论是“比较优势”，即充分利用中国劳动力多且相对便宜
的优势，发展劳动力相对密集的产业，以此带来经济的长期快速增长。业内人
士认为，林毅夫的理论是对过去以发展重工业为代表的赶超战略的转型，也是
他对中国经济发展战略的最主要贡献。

在中国的经济改革方面，林毅夫一直致力于走渐进式的道路，认为这样更
适合中国的国情。尤其是在总结了东欧等国的经验
之后，他反对“休克疗法”。他虽是“芝加哥经济
学派”的嫡传弟子，却没有选择该学派的“自由市
场”理论，这一点尤其表现在对国企的改革上。按
西方的理论，国有企业改革的核
心在于所有制，因此，一些国内
经济学者推崇私有化

改革方案。林毅夫认为，产权是否私有与企业自生能力并
无必然关系，私有化不能解决问题，问题的关键在于市场是
否透明有效。正因如此，林毅夫一直强调在市场的基础上发
挥政府作用，在他看来，对于发展中国家而言，政府干预的
重要性不言而喻。

出任世行副行长

尽管林毅夫的理论在国内外经济学界受到过广泛争
议，但他依然创下了中国经济学家的很多个“第一”。
+'') 年，他在剑桥大学“马歇尔讲座”发表演讲。马歇
尔讲座每年从全世界著名的经济学者中挑选出一位担任主
讲人，林毅夫是走上这个世界顶级经济学讲坛的第一位中
国学者。在演讲的结尾，他说：“我是一个乐观主义者，
我认为发展中国家的贫穷，并不是命运。”(''&年，林毅
夫出任世界银行首席经济学家兼主管发展经济学的资深副

行长，成为来自发展中国家任此职务的第一人。
离开北京前往华盛顿时，林毅夫对居住地提出了 $个

要求：%* 分钟就能到达办公室；环境幽静，能享受自
然；最后是“住得起”。不过，履职后他很快发现，自
己留在家中的时间少之又少，经常马不停蹄地从这个国
家赶到另一个国家。在奔忙中，林毅夫看到，世界上仍
有大约 %,亿人饿着肚子入睡，还有超过 %-. 的人口在
贫困线上挣扎。因此，如何缩小发展中国家与发达国家
间的差距，成为他在世行思考最多的问题。

作为一个来自发展中国家的经济学家，一开始并
没有多少人认真对待他，因为对于很多信奉自由市场
理论的人而言，林毅夫的主张听上去像来自上世纪五

六十年代。然而，林毅夫有着自己的坚持。“我从中国的经验中寻找答案。
作为首席经济学家，我认为我是一位世界公民。我对所有国家都负有责
任。”林毅夫跟踪研究了中国从农业经济体到世界制造业强国的超高速转变
过程，呼吁各国政府对自己主导下的经济发展进行更深层次审视。他认为，
在经济发展的每个阶段，市场都是实现资源有效配置的基础机制，但经济
发展需要经历结构的调整，除了有效的市场机制，政府应该在结构转型的
过程中发挥积极的作用。他的想法、做法逐渐得到了人们的认可，并在国
际上享有声誉。

+'%+年从世行卸任后，林毅夫回到了熟悉的北大校园。对于中国
经济的未来，他始终抱有极大期望。在金融危机阴霾未散的大背景下，
在中国经济面临种种严峻考验的重要关口，林毅夫的坚持或许是给中国
经济的一颗定心丸，毕竟，以他个人经历而言，人生
每一次重要的时刻，他的选择都被时间证
明是明智而有远见的。
（据《环球人物》报道）

, 月 " 日，当代著名的法国华裔绘画大师赵无极逝世，享年 "$

岁。
赵无极 %"+'年生于书香世家，%*岁进杭州艺专学习绘画，师从

林风眠。初次接触到西方艺术的赵无极，崇尚塞尚、马蒂斯、毕加
索。%",&年，他偕妻子赴法国留学。到达巴黎的当天，第一件事就
是去参观卢浮宫。几十年来，从汲取西方营养，到回归东方艺术，赵
无极将西方的抽象绘画和中国画的写意空灵融合起来，以“抒情的抽
象”风格征服了世界，被授予法国骑士勋章，并和另一位来自杭州艺
专的华裔画家朱德群一样，成为法兰西艺术学院的终身院士。

因为赵夫人请我翻译一本赵无极的画册，我与赵先生有了一面
之缘。画册的文字是法国前外交部长德维尔潘写的。这部文采飞扬
的画册于 +''" 年在巴黎出版，法国报刊称其为“一本跨越其一生
至今包括全部精髓的专集。它全面展示了无极先生 )' 年间的创作
历程，同时收集了很多珍贵的私人照片，详尽地列出了无极先生的
生平。”中文版在香港问世后，举行了大型拍卖会，据说这次拍卖

使赵无极画作的价格又一次
飙出新高。

翻译完成之后，我应赵
夫人的邀请，前往他们的巴
黎家中做客。这片不大的房
屋，处处显出中国庭院般的
随意和安详，静谧的光线中，
陈列着一幅幅画作，微笑的赵
先生身边，躺着他心爱的猫。
可惜的是，这时 &" 岁高龄的
赵先生已经患了老年痴呆症，
但却仍然保持着创作的热情，
每天都要去画室作画，他说这
是他最喜欢做的事情。

据西方媒体报道，赵无极的绘画早已被西方人喜爱和收藏，价值也不
断上升，但是亚洲收藏者产生巨大热情，引起价格飞涨，却是近年来的事
情。虽然 %")"年赵无极就应贝聿铭之邀，为他设计的北京香山饭店作了
壁画，但是直到 +'年后，“赵无极 .'年回顾展”在北京举办时，中国艺
术界才真正为之轰动。时任法国总统的希拉克专门为画展撰写的前言写
道：“赵无极洞彻我们两大民族的感性，使二者融于一身，既属中华，又
属法兰西。他的艺术，吸取了我们两国文化的精粹。”

赵
无
极

赵无极油画作品

白岩松
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高晓松

$ 月 ++

日，物理学
家、中科院院

士王恩哥正式就
任北京大学校长，

成为北大历史上第 +.

任校长。
王恩哥中学毕业后，

下乡当了知青。%")) 年，王
恩哥参加了恢复高考后的第一

次全国考试，进入辽宁大学物理

系。
在 辽

大获得学士和
硕士学位后，%"&)

年，王恩哥考入北大物
理系，师从章立源教授攻读

博士。%""%年 %+月由中科院物
理所博士后科研站出站，随后在法
国和美国从事博士后研究。%""*年，
王恩哥在美国休斯敦大学宇航外延生
长中心 （/012） 从事研究。当时，
社会上流行着“只有二三流的留学生
才会回国”的说法。当大家还在议论
“他在国外混得这么好，肯定不会回
来”时，王恩哥已踏上归途。%""*

年 &月，他只身一人回国，受邀成为
中科院物理所一名普通研究员，也成
为中科院“百人计划”中，第一位从
美国招聘全职回国的青年物理学家。

当时，国内的科研条件还比较
差，为了节省经费，他与同事们一起
动手翻修实验室，粉刷墙壁。他坚持
多年的工作习惯是：每天 )点到办公

室 ，
晚上 %% 点后离

开。有人形象地称其为
“)%%”，这也正是他为勉励自己

在物理所办公室上选定的门牌号。
%"""年，年仅 3+岁的王恩哥成为中
科院物理所所长。

+''" 年，王恩哥决定回北大担
任物理学院院长。他在一个月内辞去
了中科院的所有行政职务。对于这种
由正局级到处级的选择，王恩哥表
示：“我心中最大的目标就是要与大
家共同努力，使北大物理再创辉煌。”
在王恩哥就职之前，北大物理系在
+'') 年的教育部全国学科评估结果
中，排在南大与中科大之后，名列第
三。而今年 %月 +"日发布的 +'%+年
学科评估结果，北大物理系已回到第
一。

王恩哥任北大物理学院院长时，
坚持亲自给学生上专业课，每周与学
生开研究组会；成立国际量子材料科
学中心，面向全球招聘主任和科研骨
干；他率先提出“小班课教学”理念
并在全校试点。很多师生爱叫他“恩
哥老师”。为了吸引和凝聚最优秀的
人才，王恩哥想尽办法。在他的感召
下，谢心澄 （现任北大物理学院院

长）、陈东敏 （现任北大产业技
术研究院院长）等一大批科学家先后
加盟北大。

作为北大的新校长，王恩哥在其
就职演说中讲道：“一个人要有梦
想，一个国家要有梦想，一所大学也
要有梦想。创建世界一流大学，是全
体北大人的梦想。空谈误业，实干兴
校。我会做一个尽心尽职的校长，以
最大的热忱和负责任的精神去做自己
应该做的事情。”

（据《新京报》报道）

（晓 远辑）


